
Presidenza del Consiglio dei Ministri

Verbale della XXII^ riunione del Comitato promotore delle celebrazioni pucciniane 

In data 27 luglio 2023, alle ore 10.00 si tiene, in modalità videoconferenza, la XXII^ riunione del 
Comitato promotore delle celebrazioni pucciniane istituito con decreto del Presidente del Consiglio 
dei ministri 22 agosto 2022. 

L’ordine del giorno della riunione prevede la discussione in ordine ai seguenti punti: 

1) Approvazione rendiconto semestrale. Determinazioni. 

2) Definizione spese aggiuntive di cui punto terzo, Comitato XXI. Ratifica. 

3) Nomina commissione per bando di tutela dei luoghi e App centenario. Determinazioni. 

4) Comunicazioni del presidente. 

5) Varie ed eventuali. 

Partecipano all’odierna riunione: 

- il Prof. Alberto Veronesi; 

- il Dott. Antonio Parente, Direttore Generale della Direzione dello Spettacolo del Ministero della 
cultura; 

- il Dott. Mauro Antonelli in rappresentanza del Ministro dell’istruzione e del merito collegatosi alle 
ore 10.50; 

- l’Assessore Mia Pisano delegata dal Sindaco del Comune di Lucca, Dott. Mario Pardini;  

- l’Assessore Sandra Mei, in rappresentanza del Dott. Giorgio del Ghingaro, Sindaco del Comune di 
Viareggio; 

- il Dott. Luigi Viani, in rappresentanza del Presidente della Fondazione Giacomo Puccini; 

 -il Prof. Luigi Ficacci, Presidente della Fondazione Festival Pucciniano; 

- la Dott.ssa Patrizia Mavilla, in rappresentanza del Prof. Giovanni Godi, Presidente della 
Fondazione Simonetta Puccini per Giacomo Puccini; 

- il Dott. Andrè Comploi, per la Fondazione Teatro alla Scala;  

- il Dott. Claudio Buja, Presidente della Casa Musicale Ricordi;  

- il Prof. Michele Girardi esperto nominato con decreto interministeriale 4 marzo 2022. 

Sono presenti, altresì, il Dott. Luciano Fazzi ed il Dott. Alberto De Gregorio, Tesoriere e Revisore 
dei Conti del Comitato. 

Risultano assenti il Cons. Alessandra Gallone, rappresentante del Ministro dell’università e della 
ricerca, il Dott. Eugenio Giani, Presidente della Regione Toscana, il Dott. Luca Menesini, presidente 
della Provincia di Lucca, il Dott. Andrea Bonfanti, Sindaco del Comune di Pescaglia, il Prof. 
Virgilio Bernardoni, rappresentante del Centro studi Giacomo Puccini, la Dott.ssa Ilaria del Bianco, 
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Presidente dell’Associazione lucchesi nel mondo, il Dott. Pierluigi Ledda, Presidente dell’Archivio 
Storico Ricordi, la Prof.ssa Gabriella Biagi Ravenni, esperta nominata con decreto interministeriale 
4 marzo 2022. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, affronta il primo punto all’ordine 
del giorno, “Approvazione rendiconto semestrale. Determinazioni” illustrando la situazione 
contabile a sezioni per competenza per il periodo 1° gennaio /30 giugno 2023 fatta pervenire, nei 
giorni precedenti la riunione, ai componenti del Comitato. Per quanto riguarda il conto economico, 
evidenzia che il totale dei ricavi risulta essere pari ad euro 8.000.000,00, mentre il totale dei costi 
per servizi risulta pari a euro 8.000.169,36 corrispondente alle spese da realizzare nel 2023 ed ai 
costi per servizi pari a euro 169,36. Per quanto riguarda lo stato patrimoniale esso presenta, al 30 
giugno, nelle attività crediti per euro 8.000.000,00 e disponibilità liquide per euro 1.098.762,92. 
Nelle passività, utili portati a nuovo per euro 55.692,28 e debiti in attesa di documentazione per 
euro 9.043.240,00 che spiega nel dettaglio. Passa poi alla illustrazione nel dettaglio delle spese di 
funzionamento e delle attività celebrative previste che sono state approvate ma non realizzate. Passa 
la parola al Tesoriere. 

Dott. Fazzi precisa che nello stato patrimoniale vengono riportati crediti per 8.000.000,00 euro in 
quanto, alla data del 30 giugno il contributo 2023 non era ancora stato versato dal Ministero, mentre 
da controllo effettuato in data odierna, la somma risulta sul conto del Comitato. Per quanto riguarda 
la suddivisione di euro 8.000.000,00 impegnati e destinati alle iniziative materiali ed immateriali 
2023, alle le spese di funzionamento 2023 e al centro media, ritiene che nel mese di settembre 
dovranno essere rideterminate, riducendo le spese di funzionamento 2023 in quanto la cifra di euro 
1.200.000 approvata a febbraio, allo stato attuale appare eccessiva. 

Dott. De Gregorio afferma che il rendiconto presentato al Comitato risulta corretto dal punto di 
vista contabile. Sottolinea quanto già espresso dal dottor Fazzi e cioè che il Comitato probabilmente 
nel mese di settembre dovrà essere chiamato a valutare una ridefinizione delle assegnazioni 
impegnate nella delibera del 28 febbraio 2023 di cui l’attuale situazione contabile è espressione. In 
quella sede sarà opportuno anche rendicontare con precisione le spese liquidate nel periodo estivo 
in quanto trattasi della principale attività del Comitato. Aggiunge infine che tutte le spese sono state 
liquidate ai fornitori ed esecutori soltanto in presenza di Durc regolari e corretta documentazione 
circa gli adempimenti fiscali. 

Dott. Viani richiede per il futuro di poter ricevere la documentazione con maggior anticipo. 

Dott. Fazzi rappresenta che momento attuale risulta pieno di attività, per il futuro si cercherà di 
rispettare i tempi ed inviare documentazione con ragionevole anticipo. 

Presidente pone in votazione l’approvazione del rendiconto semestrale che viene approvato con la 
sola astensione del Prof. Girardi.  

Alle ore 10.20 il Dott. De Gregorio lascia la riunione. 
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Presidente introduce punto n. 2 all’ordine del giorno, “Definizione spese aggiuntive di cui punto 
terzo, Comitato XXI. Ratifica.” “Premesso che al punto 3 del comitato XXI^ sono stati impegnati 
euro 20.000,00 per spese aggiuntive riguardanti i concerti di inaugurazione. Premesso che sono stati 
spesi euro 1.500,00 per una richiesta di catering dell'orchestra Carlo Felice di Genova presso la 
pizzeria “da Umberto” di Lucca ed euro 3.500,00 più IVA dello studio Maffei Marraccini per 
consulenza per la gestione del personale artistico, si ratificano le spese per le attività già svolte di 
catering pizzeria “da Umberto”, Piazza Napoleone di Lucca di euro 1.500,00 IVA compresa ed euro 
3.500,00 studio Maffei Marraccini più IVA”. Contrari: nessuno. Astenuti: Girardi, Comploi, Viani, 
Parente. Il Comitato approva.  

Presidente introduce punto n. 3 dell’o.d.g. “Nomina commissione per bando di tutela dei luoghi 
e App centenario. Determinazioni”. “Premesso che la precedente commissione per il bando tutela 
dei luoghi era composta dai seguenti 9 membri, tra cui tre rappresentanti degli enti territoriali, un 
rappresentante di ministeri, tre rappresentanti degli enti culturali economici, un rappresentante degli 
esperti e il tesoriere, nelle persone di Bonfanti, Del Ghingaro, Pardini, Parente che si coordinava 
con Gallone e Antonelli, Spadaccini, Ravenni che era in coordinamento con Girardi, Fazzi in quanto 
tesoriere e rup del comitato, Mavilla in coordinamento con Godi e Viani o loro delegati.. Ravvisata 
la necessità di snellire le procedure ponendo un solo esponente per ogni categoria, il Comitato 
nomina la seguente commissione: Fazzi, Parente, Ravenni, Buja, Bonfanti. 

Dott. Parente interviene dichiarando di non poter assolvere a tale incarico causa molteplici impegni 
lavorativi. 

Presidente è necessario cambiare il rappresentante dei ministeri, pertanto Fazzi, Gallone, Ravenni, 
Buja, Bonfanti vengono nominati membri della commissione deputata ad attribuire i punteggi sulla 
base dei bandi tutela dei luoghi bis e app Puccini 100. Apre la discussione. 

Dott. Viani rileva che questa proposta differisce dalla Commissione nominata precedentemente che 
era frutto di una sintesi di tutte le parti partecipanti al Comitato Nazionale. Ritiene che la precedente 
Commissione rispecchiasse meglio le esigenze legate al raggiungimento degli obiettivi del 
Comitato. 

Dott.ssa Mavilla nota che, tra i rappresentanti dei ministeri, degli enti locali e del Dott. Buja 
rappresentante la Casa Musicale Ricordi, nessuna delle persone nominate gestisce o tutela luoghi 
pucciniani, si chiede quindi che tipo di approccio questa commissione possa avere nella valutazione 
di progetti soprattutto di restauro.  

Presidente ribadisce che è stata ravvisata la necessità di snellire le procedure ponendo un solo 
esponente per ogni categoria e che il Dott. Buja, a differenza di altri, non ha alcun conflitto di 
interesse.  
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Dott.ssa Mavilla si chiede se tecnicamente sia possibile valutare la coerenza di progetti molto 
dettagliati e tecnici da parte di chi non lo ha mai fatto. Vorrebbe che questa valutazione fosse più 
precisa possibile anche per non incorrere in critiche da parte dell'opinione pubblica, considerando 
poi che i progetti non verranno visionati e valutati da nessun tecnico e che i punteggi verranno 
attribuiti sulla base del bando. 

Dott. Viani chiede che si riproponga la Commissione nominata precedentemente. 

Presidente afferma che non è possibile, altrimenti sarebbe un duplicato del Comitato. Ogni bando 
ha una propria Commissione. 

Dott. Viani insiste che sia nominato qualcuno che appartenga alla categoria specifica legata ai 
musei e ai luoghi pucciniani. 

Dott. Fazzi non intende entrare nel merito della Commissione ma ricorda comunque che la 
Commissione fa solo una proposta e che l’approvazione della ripartizione dei fondi è competenza 
del Comitato che è sovrano nel confermare o meno quello che eventualmente la Commissione 
propone. 

Presidente quello che si può fare in questa sede, se non dovesse essere disponibile Bonfanti, 
sarebbe di cambiare lui con un altro rappresentante del territorio.  Il problema è che tutti i 
rappresentanti del territorio e tutte le Fondazioni, eccetto quelli indicati per questa nuova 
Commissione, hanno richiesto finanziamenti. Chiede di passare alla votazione. 

Dott. Viani ritiene poco opportuno nominare una commissione in cui due membri che la 
compongono sono assenti e in cui a votare è un Comitato al limite del numero legale. Propone di 
inserire almeno un esperto dei luoghi pucciniani. 

Prof. Ficacci non esiste conflitto di interessi se i destinatari dei benefici sono gli stessi partecipanti 
al Comitato che mettono in campo le proprie competenze tecniche e sono disponibili ad una 
collaborazione costruttiva. 

 Presidente possiamo aggiungere Viani. Però in tal caso il numero dei componenti sarebbe pari, 
pertanto è necessario aggiungere una parte terza che non può che essere il presidente. La 
Commissione sarà composta da Veronesi, Fazzi, Gallone, Viani, Biagi Ravenni, Buja, Bonfanti. 
Invita alla votazione. Contrari: Girardi, Mavilla. Astenuti: Comploi, Parente. La Commissione viene 
approvata nella seguente composizione: Veronesi, Fazzi, Gallone, Viani, Biagi Ravenni, Buja, 
Bonfanti. 

Presidente introduce il punto n.4 dell’o.d.g. “Comunicazioni del Presidente”. “Come già 
anticipato dal tesoriere dott. Fazzi, è arrivata sul conto corrente la seconda trance degli stanziamenti 
destinati al Comitato promotore pari a euro 8 milioni che si va ad aggiungere a quelli già presenti. 



Presidenza del Consiglio dei Ministri

Sono cominciate le celebrazioni che hanno riscosso un certo successo determinato dalla scelta, 
rivelatasi giusta, di affidare i concerti di apertura ad artisti eccelsi del panorama lirico tra cui 
l'orchestra del Teatro Carlo Felice di Genova e del Teatro Comunale di Bologna dirette da Beatrice 
Venezi e Francesco Ivan Ciampa e con artisti tra i più importanti dell'intero panorama che hanno 
attratto in Piazza Napoleone a Lucca e al Gran Teatro di Torre del Lago circa 9.000 persone. Nello 
stesso periodo del mese inaugurale delle celebrazioni, sono comparsi articoli su oltre 1.000 pagine 
di rassegna stampa nazionale e internazionale, in tutti i telegiornali nazionali e alcuni internazionali, 
contribuendo come non mai alla promozione del territorio delle terre di Puccini. Adesso il Comitato 
può rivolgersi con serenità all'organizzazione dei concerti già deliberati dove, oltre alla 
ricollocazione del concerto di Giancarlo Giannini, sono in programmi due concerti con la 
filarmonica della Scala diretti dal maestro Zubin Mehta, sia al Teatro di Lucca sia al Teatro Milano 
rispettivamente il 16 e il 17 settembre 2023”. Invita quindi ad intervenire i componenti del 
Comitato relativamente al punto n. 4 dell’o.d.g., “Varie ed eventuali”. 

Dott. Viani rivolge preghiera al Presidente nel suo ruolo di direttore artistico, nell’interesse di tutto 
il Comitato, per cercare di capire se sia possibile programmare delle attività soprattutto per il 2024, 
dando così la possibilità a tutti di poter promuovere tutte le attività e tutti i luoghi in modo 
opportuno. Propone di coinvolgere anche altre strutture ministeriali come il MAECI affinchè tutte 
le Ambasciate italiane nel mondo possano diventare parte attiva, collaborando insieme al Comitato 
e a tutti coloro che ne fanno parte, nel fare attività di promozione di Puccini in tutti i grandi teatri 
del mondo.  

Presidente sicuramente verrà messo all'ordine del giorno la nomina di un segretariato sulle parti 
internazionali per i rapporti con le Ambasciate. Sul programma del 2024, ci sono alcune trattative in 
corso che riguardano il Maggio Musicale Fiorentino. Fino ad oggi, con questo prestigioso ente, non 
c'era disponibilità ad entrare nel dettaglio in quanto la stessa vita dell'ente fino a ieri era in dubbio. 
Detto ciò, le iniziative riguardano prestigiosissime orchestre, grandi direttori, grandi interpreti. 
Approfitta per ringraziare il dottor Comploi del Teatro alla Scala per la collaborazione fattiva 
dimostrata. Dopo la riunione della Commissione ci sarà una ulteriore riunione del Comitato per 
discutere della gestione delle risorse. 

Dott. Comploi sarà necessario per i due concerti in programma a settembre discutere della gestione 
degli inviti e della biglietteria in tempi brevi. 

La riunione termina alle ore 10.58. 
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  Il Presidente del Comitato promotore delle celebrazioni pucciniane


